BOLETIN INFORMATIVO

¡EMERGENCIA EN LA CHONTAL BAJA!

- Más de 200 ciudadanos de Guadalupe Victoria, Yautepec, Oaxaca, combaten el fuego en el punto denominado Río masa, mientras las brigadas de COESFO, CONAFOR Y LA GUARDIA NACIONAL, se han retirado del lugar.
- Los comuneros alertan que, si el fuego no cesa, pondrá en riesgo territorio comunal de San Miguel Chongos, San José Chiltepec, Santa María Zapotitlán, incluso San Pedro Huamelula.

Desde el 11 de abril del presente año, autoridades comunitarias de la región chontal, han venido exigiendo al gobierno federal y estatal, su intervención para sofocar el fuego, mientras sus ciudadanos y comuneros, combaten el fuerte incendio con los medios que tienen a su alcance.

El incendio no cesa. Las autoridades de San Miguel Chongos, Guadalupe Victoria y San José Chiltepec, manifiestan que el fuego se intensifica. Alertan que el incendio ahora amenaza sus tierras entre los puntos denominados "Río masa, "ojo de agua" y "la mezcla", los trabajos realizados durante los últimos días no han sido suficientes para combatirlos. La lumbre, rebasa las brechas cortafuego que han venido implementando. Las brigadas, enviadas por la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) y la Comisión Estatal Forestal (COESFO) se han retirado de San Miguel Chongos. Ayer, los elementos de la Guardia Nacional salieron de la comunidad, informaron, mientras el fuego sigue consumiendo el bosque que resguarda una importante biodiversidad del estado.

Las autoridades comunitarias de Guadalupe Victoria informan que más de 200 personas hacen todo el esfuerzo por sofocar el incendio, sin embargo, advierten que, en caso de no controlarlo, el fuego pondrá en riesgo el territorio comunal de otras comunidades aledañas, entre ellas Santa María Zapotitlán y San Pedro Huamelula en la parte baja de la región chontal.

A su paso por San Pedro Sosoltepec, el fuego ha consumido el 90% de sus tierras comunales, casi tres mil hectáreas. Quemó pequeños ranchos, mangueras de agua, importante ecosistema en donde viven diversos animales y plantas endémicas de la región. Los trabajos de siembras de frijol, hortalizas, entre otros, implementados por sus habitantes se echarán a perder por la falta de agua que conducían a través de las mangueras que fueron consumidas por el fuego. Comienza la preocupación colectiva para recuperarse de las afectaciones materiales, ambientales y emocionales que el siniestro les ha dejado.

Afortunadamente, la colaboración solidaria de la población de Santa Lucía Mecaltepec, San José Chiltepec, Santa María Candelaria, San Miguel Suchiltepec, San Matías Petacaltepec y 15 brigadistas enviadas por la CONAFOR a la comunidad de San Pedro Sosoltepec, evito que la población fuera desplazada. El riesgo para esta comunidad ha disminuido significativamente.

El esfuerzo de los brigadistas enviados por las instituciones, no ha sido suficiente. Las condiciones físicas y el cansancio que expresan, no favorecen el intenso trabajo para combatir el incendio, además, la intervención y respuesta han sido tardía. Mucho de lo que hemos logrado en el combate del incendio ha sido por el esfuerzo y colaboración de la ciudadanía de nuestros pueblos, quienes han movilizado más de 500 personas, durante el tiempo que lleva el incendio.

A pesar de haber controlado el incendio en diversos puntos en la zona chontal alta, el problema sigue en la chontal baja, en zonas de pastizales. El riesgo para otras comunidades es latente, se requiere el apoyo para seguir combatiendo el fuego y mitigar el riesgo para otras comunidades vecinas.

Comisiones nombradas por cada comunidad, seguiremos monitoreando durante las semanas próximas para evitar que el incendio brote de nuevo en la chontal alta, además, tan pronto el siniestro termine, realizaremos un trabajo intenso con la finalidad de determinar con mayor precisión, los daños ocasionados por el incendio.

Por lo aquí manifestado, nos pronunciamos por lo siguiente:

PRIMERO: Exigimos a la **Comisión Nacional Forestal y a la Comisión Estatal Forestal**, mantenga y refuerce las brigadas en territorio, hasta que el fuego sea combatido en su totalidad, para evitar que otras comunidades se vean afectadas. Además, insistimos en que las hectáreas afectadas, se incorporen al programa de restauración ecológica e implemente la Declaratoria Nacional de Emergencias recién anunciado.

SEGUNDO: Insistimos a la **Secretaria de Marina y Guardia Nacional** la autorización de equipo aéreo especializado, que permita movilizar a las personas y agua para combatir el fuego en los puntos señalado como "la mezcla". "el oio de agua" y "rio de masa".

TERCERO: A los **actores políticos** exigimos que no utilicen con fines electorales y oportunismos políticos nuestro dolor, nuestras preocupaciones y las afectaciones que venimos padeciendo por los incendios.

CUARTO: A la Secretaria de Salud en el Estado, le pedimos envié brigadas de médicos especializados en sistema respiratorio, con la finalidad de realizar una revisión preventiva a todas las personas que se han expuesto, al fuego y humo en el combate del incendio, para advertir cualquier secuela en su salud.

QUINTO: A las **comunidades vecinas**, **periodistas y ciudadanía en general** les agradecemos su solidaridad en el combate al fuego, monitoreo de incendios, difusión de la problemática y exigencia de atención y en el envío de víveres. Les pedimos que sigan manteniendo su apoyo.

SEXTO: A la ciudadanía en general y a toda persona de buena voluntad, les solicitamos nos apoye con víveres y donativos económicos en el centro de acopio, ubicado en: Casa Tequiana, ubicada en Calle Pinos Número 200-1. Esquina Calle Progreso, Col. El pilar San Jacinto Amilpas. Tel: 9515147506. Para ayuda económica pedimos enviarlo a Abel Sánchez Martínez. Banco Azteca, Clabe Interbancaria:1276 1001 3027 7005 17, Número de tarjeta: 4027 6658 3691 8970. De los apoyos recibidos, haremos un informe público que daremos a conocer oportunamente.

23 de abril del año 2024.

Gay mama laipitine ilamat's

"Mi madre mi vida es la Tierra"







Asamblea del Pueblo Chontal para la Defensa de Nuestro Territorio

Comité Regional de Mujeres Chontales

Tequio Jurídico A.C.